

ANA CAROLINA IBARRA GONZÁLEZ

Profesora Titular C, tiempo completo, definitiva

Instituto de Investigaciones Históricas

Universidad Nacional Autónoma de México

Sistema Nacional de Investigadores Nivel II

Doctora en Historia

Facultad de Filosofía y Letras

Universidad Nacional Autónoma de México

Maestra en Historia

Facultad de Filosofía y Letras

Universidad Nacional Autónoma de México

Licenciada en Estudios Latinoamericanos

Facultad de Filosofía y Letras

Universidad Nacional Autónoma de México

Distinciones:

- Mención honorífica en el XX Premio Antonio García Cubas a la mejor obra científica en el ámbito de la Antropología y la Historia, otorgado por el Instituto Nacional de Antropología e Historia, 2018
- Condecoración Gran Orden "Victoria de la República", otorgada por la Secretaría de la Defensa Nacional, 2017
- Fue electa miembro de número de la Academia Mexicana de la Historia, el 2 de mayo de 2017.
- La Junta de Gobierno de la Universidad Nacional Autónoma de México la designó directora del Instituto de Investigaciones Históricas para el periodo junio de 2013 a junio de 2017. Fue designada para un segundo periodo (2017-2021), el 29 de junio de 2017.
- Miembro del Sistema Nacional de Investigadores del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología desde 1996; nivel II desde 2005.

- Promoción a la categoría de Profesor Titular “C”, definitiva, de tiempo completo, adscrita al Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Nacional Autónoma de México (diciembre de 2009).
- Nivel “D” del Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE) de la Universidad Nacional Autónoma de México (mayo de 2008 a la fecha).
- Invitada a la Cátedra Miguel León-Portilla, de la Universidad de Amberes, Bélgica (marzo 2016).
- Beca para estancias cortas de investigación que otorga el Consejo Superior de Investigación Científica de España (CSIC), dentro del Programa CSIC—UNAM (junio de 2012).
- Ocupó, entre otras personas, la Cátedra Internacional José Gaos, Universidad Nacional Autónoma de México/Universidad Complutense de Madrid (noviembre 2011).
- Medalla Sor Juana Inés de la Cruz, otorgada por la Universidad Nacional Autónoma de México (marzo de 2010).
- Mención honorífica al mejor artículo novohispano de 2006, otorgada por el Comité Mexicano de Ciencias Históricas por el artículo “Religión y política. Manuel Sabino Crespo, un cura párroco del sur de México”, publicado en *Historia Mexicana*, v. VLI, n. 1, julio—septiembre de 2006, p. 5—69 (agosto de 2008).
- Nivel “C” del Programa de Primas al Desempeño del Personal Académico de Tiempo Completo (PRIDE) de la Universidad Nacional Autónoma de México (1996—2008).
- Beca DGAPA para realizar estudios de doctorado (1993-1996).
- Beca del proyecto “Historia del movimiento obrero en México”, Instituto de Investigaciones Sociales, PSPA-UNAM (1977-1978).

Campo(s) de conocimiento del plan de estudios:

- Historia moderna (siglos XVI-XVIII)

Líneas de investigación del plan de estudios:

- Historiografía
- Historia política

Otras líneas de investigación:

- Historia intelectual

Temas de especialización:

- Procesos de independencia de México y América Latina
- Estudio de los procesos regionales
- La conducta del clero

Tutoría vigente y/o reciente en este programa de posgrado en Historia:

- Joaquín Santana Vela, Entre cátedras, hombres de letras y libros. Los primeros años del Instituto de Ciencias y Artes de Oaxaca, doctorado en Historia, UNAM, examen de grado, enero de 2021 (Tutora principal), Mención Honorífica.
- Marco Antonio Pèrez, La población de origen africano en Veracruz a finales de la época colonial: una aproximación sociodemográfica, doctorado en Historia, UNAM, examen de grado, agosto de 2019 (Tutora principal), Mención Honorífica.
- Israel Ugalde Quintana, Historia y sociedad en la Costa Chica de Oaxaca, siglo XVIII, doctorado en Historia, UNAM, examen de grado, noviembre de 2018 (Tutora principal).
- Joaquín Santana Vela, Paula Benavides, impresora de la Nueva España, maestría en Historia, UNAM, examen realizado en abril de 2013, obtuvo Mención Honorífica (Directora).
- Mónica Rosales, Las juntas de caridad en la ciudad de Puebla a finales del siglo XVIII y principios del XIX, como modelo para solucionar algún problema social, maestría en Historia, UNAM, examen de grado junio de 2018 (Directora). Mención Honorífica.

Cursos actual o recientemente impartidos en este programa de posgrado en Historia:

- Profesora del seminario Política, economía y sociedad en la primera mitad del siglo XIX, posgrado en Historia, UNAM.

Otros cursos actual o recientemente impartidos en otros programas y/o instituciones:

- Profesora de la asignatura Historia de América Latina en el siglo XIX, licenciatura en Estudios Latinoamericanos, Facultad de Filosofía y Letras, UNAM.
- Fuera de la UNAM ha participado en cursos y seminarios El Colegio de Michoacán, El Colegio de México, el Instituto Nacional de Antropología e Historia, la Universidad Autónoma Metropolitana, el Instituto Nacional de Estudios Históricos

de las Revoluciones de México, la Academia Mexicana de la Historia, el Instituto de Investigaciones Dr. José María Luis Mora, el Instituto Nacional de Administración Pública, el Instituto Francés de América Latina, el Instituto Ravignani de la Universidad de Buenos Aires, la Universidad de París I, Sorbona, la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, Universidad Autónoma de Sinaloa, la Universidad Autónoma del Estado de México, la Universidad de Guadalajara, la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, la Universidad de Nuevo León, la Universidad Iberoamericana, y el Instituto Matías Romero de la Secretaría de Relaciones Exteriores.

Publicaciones más relevantes:

Libros

- Ana Carolina Ibarra y Pedro Marañón, eds, *1519. Los europeos en Mesoamérica*, México, Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de investigaciones Históricas, Dirección General de Publicaciones y Fomento Editorial, UNAM, 2021.
- Ana Carolina Ibarra y José Luis Soberanes, coords., presentación: Ana Carolina Ibarra y Pedro Salazar Ugarte, *El bicentenario de la consumación de la independencia y el primer congreso constituyente mexicano*, México, Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de Investigaciones Históricas, Instituto de Investigaciones Jurídicas, 2021.
- Ana Carolina Ibarra, Juan Ortiz, Alicia Tecuanhuey Sandoval, Herrejón, legado sobre la independencia mexicana, México, Universidad Veracruzana, Universidad Nacional Autónoma de México, Instituto de Investigaciones Históricas, Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, El Colegio de Michoacán, en prensa.
- Scarlett O'Phelan Godoy y Ana Carolina Ibarra González (coord.), *Territorialidad y poder regional de las Intendencias en las independencias de México y Perú*, Perú, Fondo Editorial del Congreso de Perú, 2019.
- Ana Carolina Ibarra (introd. y selec.), Ernesto de la Torre Villar, 1917-2009. Textos imprescindibles, México, Universidad Nacional Autónoma de México, 2017, 896 p., ils.

Publicaciones recientes:

Artículos académicos

- Dossier: “1821. México y Perú, la caída de los dos grandes virreinos y la consumación de las independencias”, *Estudios de historia moderna y contemporánea de México*, número especial, septiembre 2021, en prensa.

- “Apología de los marginados. Miguel de Lardizábal y la igualdad en el siglo XVIII”, *Revista de Indias*, aceptado para su publicación, 2022, en prensa.
- “De como llegó la Storia Antica dell Messico de Francisco Xavier Clavigero a manos de los intelectuales y actores políticos del periodo de independencia”, *Memorias de la Academia Mexicana de la Historia*, 2019.
- “Debates sobre jurisdicción eclesiástica en tiempos de la Independencia, 1808-1825”, *Procesos. Revista Ecuatoriana de Historia*, Universidad Andina Simón Bolívar, Sede Ecuador, n. 43, enero-junio de 2016. [PDF]
- “Cultura escrita y justicia penal. El *Discurso sobre las penas* y otros libros de su época”, *Historia Mexicana*, El Colegio de México, México, v. LXV, n. 260, abril-junio de 2016. [PDF]

Proyectos de investigación vigentes o recientes:

- Proyecto individual: Sociedad y política: de la crisis de los imperios ibéricos al surgimiento de las repúblicas en América
- Proyecto colectivo: Historia general de México y España, siglo XIX, Instituto de Investigaciones Históricas, UNAM/ Universidad Jaume I
- Proyecto colectivo: Los bicentenarios de las independencias de México y Perú (UNAM-PUCP)
- Proyecto colectivo HIRECOM (Casa de Velázquez)

Correo electrónico público:

anacarol@unam.mx